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了解过去把握现在创造未来
(序一)

原中共山西省委书记胡富国

前一段时间我就收到长治市人民政府副

秘书长、驻京联络处主任申旭峰同志的一封

函，让我写一个简介，得知他们正在编写《长

治市人民政府驻北京联络处志》。当时我还

想：哪有驻京办(联络处)编写志的!再说，

能写些什么?但当我拿到这篇《志》的初稿，

就感到眼前一亮，觉得它很是不错。

初稿共十章，文笔精炼简约，内容丰富

翔实，如实记载了长治市政府驻北京联络处

自1996年成立以来的机构建设、信访接返、

长治在北京的主要活动以及人物小志等内容。

我前前后后看了好几遍，难以释卷，再加上

里边有许多人是我认识的，许多事是我亲历

的，许多地方都是我到过的，看来觉得非常

亲切。

修志，当首先因其为国家盛世之大业。

江泽民同志曾指出： “编撰社会主义新方志

是两个文明建设的重要组成部分，是社会主

≮ 《

≮警滋塞’汰



2

义建设的系统工程，是承上启下、继往开来、

服务当代、有益后世的千秋大业。”胡锦涛

总书记也曾指出： “只有铭记历史，特别是

铭记我们党领导人民创造的中国革命史，才

能深刻了解过去、全面把握现在、正确创造

未来。”新中国成立60多年来，中国共产党

团结带领全国各族人民以一往无前的进取精

神，在建设有中国特色社会主义的伟大实践

中，取得了举世瞩目的巨大成就，谱写了中

国发展的辉煌篇章。可以说，从中央到地方，

可圈可点之伟业比比皆是，可歌可泣之事迹

随处可见，应记应书之英豪不可胜数。因此

各级行政区域，各行各业纷纷修志。那么，

长治市人民政府驻京联络处编写这部《志》，

意义非常大。

其次是有史可书。一、在长治市可喜的

发展进步。近年来，长治政通人和，百业兴旺，

先后获得了“魅力城市”、“国家园林城市”、

“国家卫生城市”、“全国创建文明城市工

作先进城市”、“全国无偿献血先进城市”、

“全国双拥模范城市”、“全国社区建设示

范城市”、 “全国社会治安综合治理优秀地

市”等多项国家级荣誉称号。这些荣誉的取

得，都能看到驻京联络处的影子。二、在长

治市出色的信访维稳工作。这是新时期中央

赋予各级政府驻京办事处的一项重要的政治

任务。特别是在“2008年北京奥运”、“2009

年国庆六十周年”安保活动中，长治市两次

实现非正常“零”上访的目标，在山西省是

唯一的地市。三、在长治市辈出的杰出人物。

据统计，现在北京工作的长治籍的各界人士

试读结束，需要全本PDF请购买 www.ertongbook.com



篙婺囊螓 媛
就有上万人。看人物小志时，我是一边看一

边高兴。高兴在哪?我参加长治老乡联谊会

的时候就说过：在北京当官不容易，能当了

官都是人才!从党和周家的利益看，干部都

是党的干部，国家的干部。但毕竟得承认他

们都是长治人。在北京，长治能出这么多有

本事的干部，对长治来说非常好。这就好比

人们是在银行里存款，我们是在北京储存干

部，当长治需要他们的时候，我觉得他们是

非常愿意出力的。因为我有感受，“家乡”

是任何人都会一辈子牵挂的地方。如此种种，

可以说长治市政府驻京联络处编写这部《志》

所具有的资料非常丰富。

其三是有人热心于此和上级领导的支持。 图：201】年9月8日，

申旭峰同志在1996年的时候就因为长治市优长浩市政府副秘书长、驻

鬻豢销黧泼徽差黧絷辫作，曾主编过《长治民政志》、《长治人在胡富国?古、
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北京名录》、《苦难中的财富》等书籍，平

时也特别注意资料的收集和整理，为《志》

的编写提供了详实的素材和资料。此外，历

任长治市委书记、市长对市政府驻京联络处

的工作非常支持重视，并对本部《志》的编

写给予了大力支持。对此，本人也感同身受，

全力支持。

2010年1月19日，国务院办公厅印发了

《关于加强和规范各地政府驻北京办事机构

管理的意见》(国办发[201018号，以下简称

《意见》)。根据《意见》要求，县级(含)

以下政府驻京办事机构和政府部门驻京办事

机构全部撤销，保留的市级以上驻京办的主

要职能也做了明确规定。

我觉得，能以国家红头文件的形式确定

驻京办的工作职能，驻京办的作用是大大加

强了。长治驻京联络处的同志们也应该以此

为契机，根据《意见》有关规定，加强自身

建设，明确职能定位，强化公共服务和社会

管理，坚持以人为本，努力为长治经济社会

发展提供优质、节俭、高效的服务，把长治

市驻京联络处建设成密切联系群众、清正廉

洁、务实为民的服务窗口，真正办成“长治

人在北京的家”。

四

我现在担任中国扶贫开发协会会长，所



以在读《志》时对扶贫这一块就特别感兴趣。

在书中，我看到有一小节是介绍申旭峰同志

编写的《苦难中的财富》，讲述了长治市优

秀穷孩子基金会资助的100多名优秀特困大

学生的故事。说到这个基金会，我多说几句。

成立的时候，旭峰和当时的长治市委书记谢

栓贵还找过我，我当时任山西省委书记，还

发了一封贺信。后来听说，基金会因为人事

调动就停办了，我觉得很是可惜。

关于中国扶贫事业的发展，我认为有两

点非常重要，不能离开。一是党中央、国务院、

全国人大、全国政协领导的关心和主管单位

国务院扶贫办的支持。自从我到协会任会长

以来，胡锦涛总书记、吴邦国委员长、温家

宝总理、贾庆林主席、习近平同志、回良玉

同志等中央领导都对协会的工作作了重要批

示，使我和协会的老干部们非常感动。这样

厚重的关爱，激励我和协会的几位老干部更

加热爱扶贫工作，发挥余热，为社会穷人多

做好事、实事。二是社会各界和企业家的鼎

力相助。我认为，一个企业家在自己辉煌的

时候，不忘回报社会，能够把企业的发展同

公益事业结合起来，非常难能可贵。这样的

企业家是有良心的企业家，是有爱心的企业

家，是值得社会尊敬的企业家!我们这个时

代就是需要这样的企业家，这样的企业家是

会立于不败之地的!

在此，借本篇序让我代表扶贫开发协会

对党中央、国务院等领导的关爱表示衷心的

感谢!对那些富有爱心的企业家、社会各界

的有识之士表示崇高的敬意!

S
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最后，我衷心祝愿《长治市人民政府驻

北京联络处志》成为长治在北京的地方名片

和友谊使者，向北京、向中国、向世界充分

展示长治的美丽和魅力、展示长治人民的热

情和友好，并为促进联络处工作、推动长治

市发展做出新的更大的贡献!

是为序。

锎乌阉
一，坪叩敲



存史备考服务当代
(序二)

长治市人民政府市长张保

《长治市人民政府驻北京联络处志》由

长治市政府副秘书长、驻京联络处主任申旭

峰主编，已于10月初完成初稿。初稿我看了

两遍，一共分十章。既详实介绍了驻京联络

处成立以来的机构建设、信访接返等日常工

作的开展情况，又如实记载了长治在北京举

行的各类大型活动，还有一章专门记载了长

治籍在北京工作的有关领导、有影响的人物。

既是对以往工作的总结，又是对今后工作规

律的探寻。志作为社会文化的产物，在人类

社会发展进程中不断充实、完善。志的纂修，

不是以探索事物发展规律为目的，而是为系

统保存相关资料，起到“存史备考”之用，

为科学研究、经济建设、行政决策提供依据。

由于这部志内容涉及的时间跨度长，编

纂所用的时间短，难免挂一漏万，也希望社

会各界或者有关单位、部门提出宝贵意见。

驻京办的历史起源可以追溯到封建王朝

7
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图：北京最短的胡

同——贯通巷

许多人认为北京最

短的胡同在琉璃厂东街

东口的东南，原来叫“一

足大街”．长25 23米，

东西走向。虽叫一足大

街，其实是条胡同，现

已划入杨梅竹斜街，成
了小街的西段。最近有

人又发现．就在这儿附

近，有一条更短的胡同，

照贯通巷，只有2(1米长，

辫北棘删湘
：，’臻，

的同乡会和会馆。早期的会馆虽然种类繁多，

但多是为了维系、团结、和睦同乡、同宗、

同行业的关系，具有地缘、血缘、业缘因素。

资料记载，明朝时期北京的地方会馆

共有4l所，其中山西会馆5所，占总数的

12％。它们分别是山西颜料、桐油商人创建的

平遥颜料会馆；天启崇祯年间临汾众商创建

试读结束，需要全本PDF请购买 www.ertongbook.com



的临汾东馆以及和仕商共建的临汾西馆；天

启崇祯年间由临、襄二邑油业、酱醋业商人

创建的山右会馆；万历年间山西铜、铁、锡、

炭等潞州商人创建的潞安会馆。

潞安即今长治市。

随着历史的发展，会馆逐渐退出历史舞台。

新中国成立之初，中央与各省之间需要

形成一种密切的联络机制，商讨建设立项，

审批计划调拨物资的事宜，而当时的交通和

通讯都不发达，地方党政领导又不能天天在

北京待命，为了保持与中央的随时联络，需

要一个派驻北京的办事机构，负责文件传送，

沟通上下。1949年，新中国第一个驻京办——

内蒙古驻京办就是带着这种使命设立的。一

份历史资料显示，1958年至1959年之间共有

28个驻京办事处相继成立，且全是省一级的

驻京机构。

然而，驻京办的发展并非一帆风顺，文

革期间，这些机构全部被撤散。直到改革开

放以后，国务院恢复了各省市自治区办事处，

并增设了计划单列市、大型国营工矿企业、

建设兵团办事处及地市县联络处。20世纪80

年代以后，驻京办的数量迅速增长，驻京办

渐渐进入了繁荣期，长治市驻京联络处正是

在这样的背景下于1996年成立的。

2010年1月19日，国务院办公厅印发了

《关于加强和规范各地政府驻北京办事机构

管理的意见》(以下简称《意见》)。

9
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长治市政府驻北京联络处最终通过山西

省人民政府批准，并在北京市有关部门登记

注册，予以保留。

根据《意见》，保留的驻京办的主要职

能可以归纳为以下五点：一是承担派出地党

委、政府委托的工作，为本地区经济社会发

展服务；二是承办中央和国家机关有关部门

交办事项；三是配合北京市做好维护首都稳

定的有关工作；四是努力为本地区基层组织、

社会组织和群众在京活动提供相关服务；五

是协助流人地党组织做好本地区在京流动党

员的教育管理服务。

驻京联络处的同志们要认真学习《意见》，

完善规章制度，加强自身建设，明确职能定位，

强化公共服务和社会管理。

2011年，是“十二五”的开局之年，长

治市经济建设和社会事业发展的巨大成就，

为驻外机构开创良好的工作局面创造了前所

未有的良机。希望长治市政府驻北京联络处

以这部《志》的出版为新的起点，在市委、

市政府的领导下，在北京市发改委、省政府

驻京办的帮助下，紧紧围绕市委、市政府的

战略目标，充分发挥好驻京办的桥梁与窗口

作用。也希望通过《长治市人民政府驻北京

联络处志》，让更多读者了解长治、了解驻

京联络处的工作。

缎俘
201 1年10月



知其要者一言而终
(序三)

长治市人民政府副秘书长申旭峰

一晃，我来到北京已经十一年了。

2000年8月，中共长治市委面向社会

公开选拔市政府驻京联络处主任。先后经

过笔试、面试、市委常委无记名投票，由

长治市人民政府10月23日任命，并于当

年12月底赴任。

刚上任时，办公点在北京市和平门北新

华街15号，是北京师范大学图书馆旧址，一

个民国建筑改建的小宾馆。当时办事处的状

况可形容为五个“一”工程：一块牌子；一

间房子；一部电话；一台电脑；一名员工。

全年预算经费3万元。

当年的北京城，只有三环路，转一圈

32公里，汽车保有量(上牌)150万辆，皇

城根的房价最高1平米7000元，地铁只有

一号、二号线共20余公里，全市常住人口

1381．9万人。

现在的北京，六环早已全线通车，转一

圈198公里，汽车保有量(上牌)已突破

500万辆；房价最高已达到30万元1平米；

地铁已经有15条，总里程500公里；全市常



住人口达到1961．2万人。

尽管如此，全国各地仍在涌向北京，

“宁要北京一张床，不要外地一套房”，

这就是北京。

驻京办究竟是干什么的?《驻京办主任》

小说我看过，那确实是一部小说，和我们真

正生活中的驻京办不是一个概念。也正是因

为这部小说2007年的问世，驻京办一度成为

社会关注的热点，驻京办引起最高层直接干

预，导致国务院出台红头文件整顿规范，这

是有史以来前所未有的。

驻京办是社会大众对地方各级政府驻京

办事机构的俗称。按国务院的规定，副省级

(含)以上政府驻京办事机构叫“XX省人民

政府驻北京办事处”；地级市政府驻京办事

机构叫“XX市人民政府驻北京联络处”。以

前驻京联络处还包括地方各级政府部门、县

级政府驻京办事机构，根据国办发【2010】

8号《关于加强和规范各地政府驻北京办事机

构管理的意见》，2010年6月底，全部撤销了。

据统计，截止2006年底，各地政府及政府部

门驻京办事机构共有927家。2010年整顿后

仍有345家。

驻京办就是桥梁，一头连着本地，一头

连着北京；驻京办就是窗口，是本地设在北

京的窗口，站在窗口，立足京城，看到的是

全国。



十几年来，长治市政府驻京联络处做了

很多工作，应该记录下来。由此萌生了编写

一本《长治市人民政府驻北京联络处志》的

想法。

“志”，从辞海讲，是真实记录一个地方、

一个单位的历史。我们这部志——《长治市

人民政府驻京联络处志》，就是记录长治市

人民政府驻北京联络处自成立以来走过的历

程。虽然记录的是一个单位，但他折射的仍

然是一个时代。这个时代是太平盛世的时代，

是国家改革开放走向快速发展的时代。据国

家统计局提供：2001全国GDP是109655．2

亿元，财政收入16386亿元；2010年全国

GDP是397983亿元，财政收入83030亿元。

而2001年长治市GDP是185亿元，财政收

入17．91亿元；2010年长治市GDP是920．2

亿元，财政收入198．03亿元。从两组数据，

看到的是一个地域的发展是随着国家的发展

而发展的。

同理，长治市政府驻北京联络处，在长

治市委、市政府的领导、关怀下，也是从无

到有、从小到大，一步步发展到今天。长治

市政府驻京联络处是1996年成立的，我是

第三任。在我的任期里，经历过五任市委书

记，也就是五届市委班子。每届主要领导都

会尽其所能支持驻京联络处的工作。单说办

事处的机构设置及规格变动，就足以说明领

导的重视。2005年由定额变为全额事业单

位，2007年经省编办批准由副处升格为正处，
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2005年设一个科室，2008年设两个科室。我

在2006年12月兼任长治市政府副秘书长。

联络处的业务由原来的联络接待，逐步

转变为劝返长治来京信访人员为工作重点。

2004年省委正式明确各地市驻京联络处要把

信访工作作为中心工作，尤其是2010年1月

19日国办下发文件，专门明确驻京联络处的

五项职能：一是承担派出地党委、政府委托

的工作，为本地区经济社会发展服务；二是

承办中央和国家机关有关部门交办事项；三

是配合北京市做好维护首都稳定的有关工作；

四是努力为本地区基层组织、社会组织和群

众在京活动提供相关服务；五是协助流入地

党组织做好本地区在京流动党员的教育管理

服务。

一个地方政府的部门由国务院明确职能，

这是罕见的。

我们没有辜负上级的信任与期望。自

2004年以来，长治市政府驻京联络处共接待、

劝返长治市上访人员5100余人次。为维护

首都稳定，减少上访人员在京的负面影响做

出了一定的贡献。特别是2008年北京奥运和

2009年国庆六十周年安保期间，我均担任长

治市驻京信访工作组组长，长治市两次都实

现非正常进京“零”上访目标，这在山西省

是唯一的地市。得到国家信访局、省委、市

委的充分肯定与表扬。

在北京，长治市同乡初步统计有30000

余人。2002年，我处曾出版编辑一本《长治

人在北京名录》，收录有1600余名，十余年来，

他们为长治市的经济建设作出了巨大的贡献。
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